

## EL ESTADO DE NECESIDAD Y LOS DAÑOS OCASIONADOS

Ruth H. COMPAGNOCCE DE CASO

### I. ESTADO DE NECESIDAD. GENERALIDADES

El estado de necesidad tiene en el Derecho diferentes enfoques man-  
que en esencia constituya un concepto unitario, es en definitiva una si-  
tuación sociojurídica que constituye un fenómeno digno de atención.

Para el derecho penal es una causal de justificación de la conducta  
por exclusión de la ilicitud y, consecuentemente de imputabilidad de su  
autor. Aunque Soler aclara, siguiendo a Carrara, que su estudio como  
institución autónoma y sistemática, dista mucho de haber llegado al ni-  
vel de perfeccionamiento que alcanzara la legítima defensa; y por otra par-  
te, como principio y en su ubicación en la parte general del derecho penal  
es claro de la sistematica moderna<sup>1</sup>.

De esa manera, en la doctrina penalista española el profesor Cuad-  
rátula sostiene que los tratadistas clásicos, especialmente los italiani, no  
emplean la denominación de "estado de necesidad", ni lo estudian como  
una causa de exención de responsabilidad, sino como un supuesto de fuerza  
mayor, o de carencia de libre voluntad, llegándose a identificar con la  
legítima defensa, ya que la "Violencia moral" sería la única causa de éstas  
situaciones<sup>2</sup>.

<sup>1</sup> Soler, T. I., *Derecho Penal Argentino*, T. II, 1<sup>a</sup> reimprimita, Tomo, Buenos Aires, 1951,  
pág. 419, nro. 21. Cuadra Cuadrado, *Derecho Penal*, T. I, revisado y puesto al dia por Camargo  
Hernández, 18<sup>a</sup> ed., Tomo, Barcelona, 1988, pág. 408. Jiménez de Asúa, *El Criminalista*,  
T. III, pág. 76. Ramírez - Higueras, *Derecho Civil. Parte General*, T. I, Vol. II, 2da. parte,  
Tom. Pérez Gómez y J. Álvarez, 2<sup>a</sup> ed., española puesta al dia por Hernández Martínez y Gómez  
Monroy, Barcelona, 1992, pág. 2006, nro. 243.

<sup>2</sup> Cuadra Cuadrado, op. cit., T. I, pág. 405. Una situación muy particular en la que  
plantea Soler, al tener la tesis de Montag quien diferencia según la importancia del bien

En el derecho civil dicha temática tiene otra dimensión: se lo puede observar dando virtualidad a la invalidad de la manifestación de la voluntad, muy cercano a la "violencia moral"<sup>3</sup>, o bien por el aspecto donde se contrae este acuerdo como un supuesto de causa excusable de la responsabilidad civil<sup>4</sup>.

Tiene sus antecedentes cuando el estado de peligro proviene de la naturaleza, o del "fuerza ambiental", como lo adjetivaron con maestría el Dr. Roberto Brebbia en suusto medio y el profesor Da Cunha en la doctrina española<sup>5</sup>; o bien por un hecho humano que tiene la finalidad de modificar la voluntad del sujeto impidiendo el desarrollo del libre consentimiento, tal el ejemplo de la jurisprudencia francesa donde su amó un acto, para el capricho de un buque en peligro carente de naufragio, acogió pagar una suma exorbitante de dinero al dueño de su remolcador para su salvamento<sup>6</sup>.

<sup>3</sup> sacrificando, afirmando que el lucro es luto si el lucro obtenido es menor cuadro, siendo éste en el caso opuesto, e irrelevantes cuando los intereses jurídicos son equiparables. Sober, J., op. cit., T. I, pág. 420.

<sup>4</sup> Campagnucci de Gómez, *El Negocio Jurídico*, Aranzas, Buenos Aires, 1982, pág. 301, nro. 101; Brigaglia, *El Estado de Necesidad en el Derecho Civil*, trad. García Amigo, Revista de Derecho Privado, Madrid, 1971, pág. 3; Flores Andrade, *Derecho Civil. Los Obligaciones*, T. I, A. Celia, Marca, 1979, nro. 292, pág. 174; Yagüe-Pérez Tolosa, *Protección Civil. Convencional y Extraconvencional*, T. I, Rosa, Madrid, 1993, pág. 107.

<sup>5</sup> El acto de necesidad no se encuentra previsto específicamente en la legislación civil. Se siguió la orientación ideológica de las constituciones del siglo XX. Si encontramos legislación en los estatutos civiles de Italia (art. 224); Federal Suiza de los Obligaciones (art. 277); en el alemán (BGB) par. 240; en el de Portugal de 1927 (art. 339); en el de Brasil (arts. 1519 y 1520), etc. En Francia, España y nuestro país, en el derecho penal el que sirve de fundamento para el castigo de la figura, son las circunstancias que corresponden al derecho privado. Para los antecedentes romanos de la figura: Giustiniani, *Teoría de las Obligaciones en el Derecho Civil Moderno*, T. V, titul. *Caso Incidir*, Rusa, Madrid, 1989, pág. 260, nro. 169.

<sup>6</sup> La denominación de "fuerza ambiental" es interesante y sencilla, porque nos propone, cuando el tema es la naturaleza por la cual obra el sujeto proviene de una actividad producida por el medio ambiente en que actúa, ante una situación de temor dada por el "ambiente reverberante", muchas veces más fundada en el comportamiento doloso de quien protege aprovechando un sujeto determinado que en el temor insuperable causado en el espíritu del clasificado. Brebbia, *Naturaleza y Derecho Jurídico*, T. I, Aranzas, Buenos Aires, 1979, pág. 434, expone, el artículo 560, admite el problema que esta concepto no encaja en nuestro derecho, ya que el artículo 107 del Cód. Civ., exige las amenazas imperiosas provenientes de una persona. La CSJH rechaza reclamos fundados en el "fuerza ambiental" ante reclamos de autorizaciones de una autoridad buceo antes de 1985, a una fundación vinculada al Gobierno nacional de esa época, ante el incumplimiento de las regulaciones previstas en los arts. 507 y 508 del Cód. Civ. (CSJH, E.D., 8-287, libro Caja 27 vols., La Plata, Sala II, E.D., 22-204), Castro y Etayo, *El Negocio Jurídico*, Cirtius, Madrid, 1989, pág. 140, nro. 183, señala que el Supremo Tribunal Español ha rechazado reclamos de autorización de construcciones en autoridades "fuerzas armadas" para no se habían producido las autorizaciones directa y consciente del acto impugnado (S.T.E., sentencia del 4-VII-1984, 10-01-1987 y 28-3-1987).

<sup>7</sup> Caso fallado por la Corte de Cassación francesa que invalidó el acuerdo, considerando que el consentimiento estaba violado por el estado de necesidad. Sober, 1984-1-585.

En cambio, cuando se causa un daño a otro que tuvo como objetivo evitar un mal mayor, estamos en el terreno de la responsabilidad extracontractual y el consiguiente interrogante sobre el elemento justificante del accionar u omitir daños<sup>1</sup>. El problema, como señala Acuria Arzozena, queda planteado en el debido interrogante de si corresponde o no a la responsabilidad las perjuicios ocasionados en estado de necesidad<sup>2</sup>.

### II. CONCEPTOS

Si bien se han brindado muchos conceptos de la figura pediríamos decir que: "Es una posición jurídica de quien, para evitar un mal mayor a su persona o bienes, causa un daño a otro que no es autor del peligro".

Saxatier define al estado de necesidad como "una situación que aparece como único medio para evitar un mal más grande o igual, causando un mal menor o igual"<sup>3</sup>. Y entre nuestros juristas, Llambías dice que hoy estado de necesidad, como causa eximente de responsabilidad, "...cuando alguien para evitar un mal grave e inminente al que ha sido expuesto, cause un daño a otro; en tal caso él no incurre en responsabilidad ni el perjuicio causado es incomparablemente inferior al evitado y no ha habido otra medida para impedir este último"<sup>4</sup>. Orgaz afirma: "Es una situación en que

1. Carbóvasser, Derecho Civil, T. II, Vol. II, trad. Zamora Ruiz, Brook, Barcelona, 1961, pag. 288. Borda, Teoría General del Negocio Jurídico, trad. María Pérez, Revista de Derecho Privado, Madrid, 1958, pag. 245, indica que tras la reforma del artículo 127 del Código de la Marca, Mercado Italiano, que desnaturaliza valor vinculante a las relaciones o promesas de comercio por voluntad o sabiduría cuando eran hechas en el momento del nacimiento o en el medio del mar.

2. Saxatier, R., "Límites de alcance en la responsabilidad civil extrajurídica", en: Estudios de Derecho Civil en el Méjico (Monografía), Dallas, París (francés), pag. 120. De Aquino Díaz, De Responsabilidad Civil, T. II, T. 2º ed., Ferreiro, Rio de Janeiro, 1940, pag. 744, nota 237. Varey, G., "La responsabilidad condicionada", en: Chardon, Tratado de Derecho Civil, T. IV, L.G.D.J., París, 1962, pag. 680, nota 288. Borda, Tratado de Derecho Civil. Obligaciones, T. II, T. 2º ed., Puerto Madero Aires, 1973, pag. 386, nota 1239. Coloma, Código Argentino, T. I, 1º ed., La Ley, Buenos Aires, 1962, pag. 174, nota 76.

3. Acuria Arzozena, "El estado de necesidad en el derecho civil", en: Estudios de la Responsabilidad Civil, Plataforma, La Plata, 1983, pag. 122. Llambías, Tratado de Derecho Civil. Obligaciones, T. III, 2º ed., París, Puerto Madero, 1973, pag. 646, nota 2339. Recalde, Estudios de los Obligaciones, T. I, 2º ed., Depalma, Buenos Aires, 1994, pag. 197.

4. Llambías, "Listas", I, cit., pag. 189 y sigs.

5. Llambías, op. cit., T. III, pag. 649, nota 223. Casares, P. - Trigo Represas, P., Derecho de los Obligaciones, T. I, 3º ed., Matheus, La Plata, 1997, pag. 113, nota 1078. Alvarado - Arceal - López Calabuig, Curso de Obligaciones, Vol. I, Alfonso Pérez, Buenos Aires, 1973, pag. 178, nota 265. Acuria Arzozena, "El estado de necesidad en el derecho civil", I.I., 1123, 889. Dijo, y en Extensión sobre la Responsabilidad Civil, Plataforma, La Plata, 1983, pag. 123. Recalde, op. cit., T. I, pag. 195. Salvo - Acuria Arzozena, Tratado

se habla una persona que, para apartar de sí o de otra un peligro inminente que amenaza sus bienes personales o patrimoniales, causa legítimamente un mal menor a un tercero que no es autor del peligro<sup>11</sup>.

Por su parte Trigo Represa lo define así: "ante la existencia de una situación ficticia de peligro grave e inminente que amenaza a una persona o a sus bienes y que sólo puede ser conjurada para salvar a los intereses, ocasionando un daño a otra o a un tercero"<sup>12</sup>.

### III. ESTADO DE NECESIDAD Y LEGÍTIMA DEFENSA.

El estado de necesidad tiene un cercano parentesco con la legítima defensa, incluso algunos autores sostienen que esta última es una de sus especies. En ambas figuras alguien reacciona para salvar a otra o a sí mismo, de un mal cercano, inminente y grave; en la legítima defensa, el origen es una agresión humana, en el otro supuesto puede ser también obra de las fuerzas naturales<sup>13</sup>.

Siempre, el derecho que deriva y es consecuencia de la protección que da el estado de necesidad, tiene una dependencia inmediata con los resultados objetivos, de allí que, como escribió Von Tschir, si alguien creyó hallarse en estado de necesidad (peligro), o toma una medida exagerada e innecesaria (exceso), el acto es ilícito y se expone a la legítima defensa del titular del bien atacado<sup>14</sup>.

11. Derecho Civil Argentino. *Fundamentos de las Obligaciones*, T. IV, 2<sup>a</sup> ed., Trá., Buenos Aires, 1958, pag. 43, nro. 2723. Monet Ibarra. *Responsabilidad por Daños*, T. III, Edic. Revista Jurídica, 1962, cap. 20, *Protección Civil. Responsabilidad civil voluntaria*, Buenos Aires, Ramón, Montevideo, 1964, pag. 269, nro. 140.

12. Ogar, *de Urvina*, Lemos, Buenos Aires, 1974, pag. 127, nro. 8. Carrasco, "El llamado estado de necesidad en el derecho civil", J.A., 1967-V-908.

13. Carrasco, P., Trigo Represa, F., op. cit., T. I, pag. 712, nro. 229. Trigo Represa. *Tratado General de las Obligaciones Civil y Comercial (Responsabilidades Civil, Acciones, Contratos)*, 1969, pag. 362. *Resumen de Casos*, en Código Civil Constituido, T. V. Belloso (dir.), *Resumen General*, en *Acuerdos*, Buenos Aires, 1954, pag. 7. Abreto - Arceo - López Calleja. *Derecho de Obligaciones Civil y Comerciales*, Adelardo Ferri, Buenos Aires, 1997, pag. 160, nro. 285. Roffi Baget Bozzo. *Tratado de las Obligaciones*, T. II, Acuña, Buenos Aires, 1972, pag. 251, nro. 285. Von Tschir, *Derrota Civil*, T. III, Vol. II, trat. T. Rivas, Departamento de Derecho Civil, 1948, pag. 285, nro. 27. Latorre-Azard. *Tratado Práctico de Responsabilidad Civil*, 1<sup>a</sup> ed., Dulce, París, 1962, pag. 225, nro. 202.

14. Llambias, op. cit., T. III, pag. 681, nro. 2230. Acuña Añorvea, op. cit., pag. 128. Borda, op. cit., T. II, pag. 248, nro. 1232. Ogar, op. cit., pag. 123. Von Tschir, *Tratado de las Obligaciones*, trat. W. Rivas, T. I, Baus, Madrid, 1954, pag. 273.

15. Von Tschir, *Derecho Civil*, ...cit., T. III, Vol. II, pag. 358, nro. 97, quienes hacen saber que, tanto la legítima defensa como la justicia por causa propia o ajena propia, no dependen —aparte en el aspecto de necesidad—, de una relación entre los valores sobre los cuales se juega. Vale en *Educarreta - López Rey*, op. cit., T. I, Vol. II, pag. 1098, nro. 241. Brugaglio, op. cit., pag. 48.

#### IV. CASOS DEL ESTADO DE NECESIDAD

Para ejemplificar sobre la necesidad se brindan hechos de lo más variados: alqujar un baque o un arado para evitar un accidente; el hurto familiar; la rotura de una patera para auxiliar a alguien en un incendio; operaciones quirúrgicas donde, para salvar la vida de alguien, se sacrifica la de otro; en los accidentes de tránsito como el caso del lesionado en el transporte porque el conductor del automóvil para evitar golpear a un menor evitaba un choque; etcétera.

También refiere Latou algunos casos juzgados por la jurisprudencia francesa: daños producidos por los bomberos a una fábrica para impedir la propagación del fuego, o que la crisis de vivienda no exime de responsabilidad a una asociación que propició la ocupación violenta de un local; o el caso de quienes por razones de urgencia ejercen ilegalmente la medicina para curar a un herido grave; o el ejemplo que menciona trae Savatier, del médico que para salvar a la madre sacrifica al niño, o el anotamiento de quemarse que utiliza y deteriora una lona o una manta apurada<sup>12</sup>.

#### V. ELEMENTOS DEL ACTO NECESARIO

Los elementos que lo configuran son los siguientes: a) el peligro actual de sufrir un daño en un bien jurídico; b) que la situación de necesidad no haya sido causada por la persona amenazada; c) que no exista otra vía para eludir el peligro; y d) que el daño que se ocasiona sea menor al que se evite<sup>13</sup>.

##### a) Peligro de daño

El peligro del daño debe ser actual, tomándose ello con un sentido de inviabilidad en la posibilidad de provocarse el evento dañoso. Si fuera fu-

12. Latou-Aard, op. cit., pag. 225, nro. 301. Savatier: "L'Etat...", cit., pag. 102. Massenau - Tuc: *Tratado Teórico Práctico de la Responsabilidad Civil*, trad. Alicia Zamora, de la 2<sup>a</sup> ed. Francesa, T. I, Vol. II, Ejea, Buenos Aires, 1960, pag. 181, nro. 422. Weil - Terri, *Derecho Civil. Los Delitos*, Gallo, 2<sup>a</sup> ed., Perú, 1960, pag. 708, nro. 421. George, op. cit., T. I, pag. 380, nro. 168.

13. Salas, op. cit., T. I, pag. 428. Casares - Trigo Represa, op. cit., T. I, pag. 115, nro. 244. Morda, op. cit., T. I, pag. 244, nro. 1225. De Angel Vigón, *Cr. Administrativa Civil*, Derecho, Bilbao, 1958, pag. 183. Massenau - Tuc, op. cit., T. I, Vol. II, pag. 185, nro. 423. Martínez, *Diccionario General del Derecho*, T. II, trad. de Fontanetres, Sesma, Madrid y Valencia, Ejea, Buenos Aires, 1960, pag. 280. García Aragón, *Prácticas de Derecho Civil*, Revista de Derecho Privado, Madrid, 1979, pag. 279.

tura, Ruidoso o prestece el armazado podría válidamente recurrir a otras medidas para evitarlo.

Interesa que la posibilidad del daño sea real y no imaginaria, aunque habrá que analizar cómo se lo ha representado el sujeto actuante; es en definitiva una valoración que se realiza y emerge en virtud de ciertas alegaciones objetivas como son los valores y la proporcionalidad entre el bien a destruir y el bien a salvaguardar<sup>17</sup>.

Asimismo, se ha planteado si el mero peligro pasajero, es decir, cuando el arzor sobre su existencia puede ser necesario, lleva a un estado de necesidad cubierto por los principios jurídicos. Al respecto Bonati Beaucou refiere un fallo de la Corte de Casación italiana que sostuvo: "Para considerarse como necesario un comportamiento imprudente y culposo, no basta que el peligro sea meramente imaginario, sino que precisa que el mismo efectivamente existe con base en circunstancias objetivas y que sea razonablemente previsto"<sup>18</sup>.

Es muy importante la contemporaneidad con el acto que se reprocha al defendido, ya que la mera hipótesis de peligro, a sola amenaza, o riesgo remoto, impiden invocar la figura<sup>19</sup>.

Y que la amenaza lo sea a un bien jurídico que debe ser protegido, o como bien señala Maset Hernández, es necesario tener en consideración una situación de necesidad, que plantea una característica singular, encontrarse en presencia de un conflicto entre dos intereses, que considerados separadamente, merecen tutela jurídica<sup>20</sup>.

Claro está que, no existe opinión uniforme en el objeto digno de protección. Para algunos autores, debe tratarse de un bien que tenga contenido patrimonial<sup>21</sup>; y para otros —gozar a la que adhiere—, los bienes a cuidar pueden estar vinculados a la vida, al honor, a la integridad

<sup>17</sup> Brugue, op. cit., T. II, págs. 4748, nro. 9. A su vez, el Tribunal Supremo Español ha juzgado: "Toda acción ligada y naturalmente de una conciencia que todo lo permite ante la presencia de las circunstancias requeridas, y que incurre a la voluntad a transgredir la ley y a violar el derecho ajeno" (S.T.E., sent. del 23-VI-1992). Los Márquez brindan un criterio más objetivo, ya que exigen valerse el comportamiento tal como hubiera obrado un individuo razonable en similares circunstancias, Márquez - Tomé, T. I, Vol. II, pág. 143, nro. 200; Román en Pinedo, M. - Ríos, G., *Práctica Procesal de Derecho Civil* (Prensa, T. VI, trat. Derecho Civil, Cultural, La Haya), 1949, nro. 367; Adón, Maset Hernández, op. cit., T. I.

<sup>18</sup> Corte de Casación italiana, fallo del 2-VII-1954 (2278). Bonati Beaucou, *La Responsabilidad Civil*, trad. Fuentes Lugo y Pérez Roldán, Madrid, Encuentro, 2004, pág. 117.

<sup>19</sup> Ríos, op. cit., T. II, pág. 186; Maset Hernández, op. cit., T. III, pág. 88; Vilas, op. cit., T. IV, pág. 482, nro. 859; Sánchez-Santos - Núñez, op. cit., T. I, Vol. II, parte 27, pág. 2008, nro. 241.

<sup>20</sup> Maset Hernández, op. cit., T. III, pág. 86.

<sup>21</sup> Brugue, op. cit., pág. 21; SCBA, J.L., 31-408.

flema, a la libertad, al pudor, al nombre, etcétera, y también a las cosas de su pertenencia. A ello se incluye también el posible daño a terceros”<sup>22</sup>.

Además, las amenazas deben tener el carácter de “injustas”, es decir, tal como ensena Solar: “El mal que se prohíbe evitar debe ser un mal que el sujeto no esté jurídicamente obligado a separar, sea que la obligación derive de la ley o de la acción del individuo”,<sup>23</sup> cuestión que reafirma Briguglio al decir: “puede decididamente afirmarse que quien comete un hecho dañoso con el fin de salvarse del peligro de un daño grave a la persona, no debe estar vinculado por una obligación de abreviar tal peligro”<sup>24</sup>.

#### a) Situación no causada por el mismo agente

Otro de los requisitos es que la situación de riesgo no haya sido causada por el mismo que predice el perjuicio menor<sup>25</sup>, a lo que algunos autores agregan que no haya ocurrido con culpa o negligencia para él<sup>26</sup>.

De allí que Uribarri insiste en sostener: “Si a ese estado llegó por su culpa o negligencia no puede alegar que obró privado de su libertad, ya que era libre al iniciarse la actividad (actio libera in causa)”<sup>27</sup>.

Aún algún pronunciamiento judicial ha sostenido que el Estado de necesidad requiere “que el mal que se trata de evitar sea injusto, que no surja con la conducta intencional del sujeto, debiendo serlo extraño”<sup>28</sup>.

<sup>22</sup> Urquiza, op. cit., pag. 142; Rivascorrea - Márquez, op. cit., T. I, Vol. II, pag. 2086, nota 261, quienes refieren que tal como en la legislación alemana, es en respuesta que el peligro atañiere al propio agente, ya que la finalidad de regular el uso en caso de necesidad se opera también para proteger a los terceros. Idem, SCRA, As. y Sent., 1990-III-72, 83 artículo 2045 del Código federal de duda grave a la persona, y algunos autores indican la vinculación permanente con la persona física. Así, Díaz, “La persona física e il diritto della personalità”, en *Tratado de Derecho Civil de Venecia*, Torino, 1939, pag. 181; Giannìpoli, “La tutela garantiva della persona umana e il diritto alla conservazione”, *Revista Trimestral de Derecho Civil*, 1938-474. Hay de sostener que si el criterio dada por el ampliado, tal como se debe entender el concepto de persona. Al respecto, Barreneche, “Problemas de la clasificación monetaria del daño a la persona”, en Díaz, *Dipolmex*, Buenos Aires, 1991, pag. 48.

<sup>23</sup> Solar, op. cit., T. I, pag. 484; Trippenbach, op. cit., T. I, pag. 132; Carrasco - Trigo Represa, op. cit., T. I, pag. 713, nota 53; De Angel Viguer, op. cit., pag. 208.

<sup>24</sup> Briguglio, op. cit., pag. 54.

<sup>25</sup> Moret Hattori, op. cit., T. III, pag. 88, dice este autor que se trata de un supuesto de excepcionalidad, y nos dirá, que “el estado de necesidad no debe haber sido provocado por el agente”. Idem, Rivascorrea, op. cit., T. I, pag. 209. Caso 1º La Plata, Sala I, 24, 1990-III-274; Colombia, op. cit., T. I, pag. 178, nota 30.

<sup>26</sup> Astudillo Armenta, op. cit., pag. 198; Carrasco - Trigo Represa, op. cit., T. II, pag. 112, nota 630; Rivas, op. cit., T. II, pag. 246, nota 1238; Moret - Tassi, op. cit., T. II, Vol. II, pag. 144, nota 930; Caso Fed. La Plata, Sala I, E.D., 19-197.

<sup>27</sup> Uribarri, op. cit., T. III, pag. 666, nota 1232.

<sup>28</sup> Sup. Corte Tucumán, L.L., 16-198; Moret - Tassi, op. cit., T. I, Vol. II, pag. 143, nota 634; Constitución, Decreto de Necesidad, Actas, Buenos Aires, 1968, pag. 11; Carrasco - Trigo Represa, op. cit., T. I, pag. 713, nota 530; Rivascorrea, op. cit., T. I, pag. 207.

a) *Inevitabilidad del daño evitable*

Es un requisito trascendente para permitir analizar que el perjuicio ocasionado fue fruto de la imposibilidad de seguir otra vía. Evitar no implica impedir, sólo se le exige al agente haber obrado de manera tal que previera el daño<sup>24</sup>.

Si el autor del hecho no tenía otro camino lícito a tomar, y la que hizo fue la única posibilidad de evitar el mal, queda justificado su comportamiento y el acto toma el carácter de "necesario"; en el caso contrario no es posible invocar la figura<sup>25</sup>. Vinyet, en la doctrina francesa, entiende como necesario y caracterización más importante que el actor dándose presente una verdadera "utilidad social", ya que los intereses en disputa deben quedar objetivamente justificados<sup>26</sup>.

Vinculado a ello algunas juristas ven que dentro de la multiplicidad de situaciones que torna la experiencia cotidiana se pueden observar diferentes tipos<sup>27</sup>: actos altruistas, como cuando alguien para evitar estropear a un menor caídas a otra autoridad distinta; o actos necesarios (frente de desastres) el que ninguna relación tuvo en los hechos y para salvar a los que están en una casa incendiándose, rompe la puerta y los socorre; o actos egoístas (ante egoísmo), como el del naufrago que está sobre una baliza e impide subir a otros que se acercan golpeándoles las manos con elementos cortantes<sup>28</sup>; y por último, los llamados actos de sacrificio o

<sup>24</sup> Cas. 1º La Plata, J.A., 1848-III-574. Vinyet, *op. cit.* T. IV, pag. 682, nro. 567. Sancatier, "L'Util.", *ibid.*, pag. 511. Pérez González y Alguacil, *anotaciones de la obra de Universitat - Nápoles*, *op. cit.* T. I, Vol. II, parte 3da., pag. 1933. Borda, *op. cit.* T. II, pag. 340, nro. 1930.

<sup>25</sup> Elementos en Planell - Rípert, *Tratado Práctico de Derecho Civil*, *op. cit.* T. VI, pag. 779, nro. 567. Sancatier, *Traité de la Responsabilité Civil*, T. I, 2<sup>a</sup> ed., L.G.D.J., París, 1951, pag. 123, nro. 104. Borda, *Tratado de Derecho Civil. Objetivación*, T. II, 5<sup>a</sup> ed., Bvda. Diagonal 1871, 1971, pag. 248, nro. 1238. De Giaperti - Merello, *Tratado de Derecho Civil. Responsabilidad (Referencias)*, T. III, Ttu. Banco Aires, 1968, pag. 318, nro. 1673. Uñacchio, *op. cit.* T. III, pag. 648/649, nro. 2201. Cas. Fed. Cuy. Fed. Salta Crim. y Correccional, L.L., 84-313.

<sup>26</sup> Vinyet, *op. cit.* T. IV, pag. 684, nro. 571.

<sup>27</sup> Este denominación lo hacen los autores franceses con precisión y con admirable maestría de resaltar las situaciones jurídicas, tan intríngues y con un considerable apetito literario. Savoien, *Traté*, *op. cit.* T. I, pag. 129, nro. 104. Del mismo autor: "L'Util.", *ibid.*, pag. 731. Vinyet, *op. cit.* T. IV, pag. 684, nro. 571. Matosad - Tous, *op. cit.* T. I, Vol. II, pag. 141, nro. 492. Stach, *Eléments d'une Théorie Générale de la Responsabilité Civil* Considerer en su�ta *Fascicule de Grammatic et de droit Privé*, Rodolphe, París, 1947, páginas 29 y siguientes.

<sup>28</sup> Es el supuesto de los actos egoístas que ocupan preferentemente en la figura bajo estudio, el colídero y danos cuando planteada por Diderot en "La Magistratura", muestra una crudeza excesiva de la realidad.

de abnegación que quedan un poco fuera de estos supuestos, cuando alguien aun peligrando su integridad física interviene para salvar a otro<sup>24</sup>.

#### d) Desproporción entre el daño amenazado y el causado

El daño causado debe ser siempre menor que el que amenazaba a la persona del agente, sus bienes, o a ciertos terceros<sup>25</sup>. Si bien la afirmativa es sencilla, no lo es tanto su entendimiento.

Clarificando la cuestión, ensena Mosset Durarré que la diferencia en la jerarquía debe tomarse en cuenta con relación a la categoría a la cual pertenezcan los bienes, por ejemplo un derecho de la personalidad con un derecho patrimonial (derecho a la vida o al honor, con un derecho real u obligacional); en cambio, cuando tengan la misma categoría debe acudirse a una valoración de tipo objetiva<sup>26</sup>.

Esa es una vía adecuada para realizar el razonar comparativo y establecer el distingo entre ambas suposiciones.

Una temática que tiene su propia debilidad es la que disputa dos vidas en juego. El peligro que recae sobre la vida del necesitado y solo se salva con la vida ajena. Es el caso del psicólogo que arriesga la vida a otro para salvársela. En ese caso dice Soler que es licita dicha acción, pues la vida propia es el bien mayor y más preciado<sup>27</sup>.

<sup>24</sup> Sobre el acto de plenogracia derivativa, Tous, ..., cit., T. I, pág. 197, nota 103; Trigo Represa, "El acto de abnegación", *Revista del Colegio de Abogados de La Plata*, año 1, nro. 2, pág. 143 y sigs.

<sup>25</sup> Véase, op. cit., T. IV, pág. 684, nro. 576, incluso con precisiones que se trata al respecto de una comparación a los intereses en conflicto. Lo que resulta el acto del actor es para él así, la mejor forma de evitar el mal mayor que lo amenaza, o sea el fallecer, o la voluntad de todo. — Esta consideración permite aplicar al acto o no bien fundada la circunstancia tomada en *Análisis Jurídico*, op. cit., pág. 137, que sostiene que lo relevante entre ambos daños debe ser considerada, no sólo en sus aspectos "cuantitativos", sino también "cuantitativos". Mira en Corrales - Trigo Represa, op. cit., T. IV, pág. 514, nota 530. Recuérdese, op. cit., T. I, pág. 197. Borda, op. cit., T. II, pág. 248, nota 1102. Llambíles, op. cit., T. III, pág. 649, nota 2231 d).

<sup>26</sup> Mosset Durarré, op. cit., T. III, pág. 87; Muñozal - Tous, op. cit., T. I, Vol. II, pág. 143, nota 403; Santander, *Tesis...*, cit., T. I, pág. 129/129, nota 103; Orgua, op. cit., pág. 148, quien cosa claramente contradice a Durarré, quién la comparación no es entre los bienes en su valoración objetiva sino sobre los mismos, que consiste en la conservación de uno de los bienes a costa del que se sacrificia. Para el estudio jurídico "...la percepción del mal mayor no se obtiene en la consideración de la naturaleza y del valor abstracto de los bienes en juego, sino requiere con particular atención el examen de la total circunstancia de los interesados y de las previstas implicaciones del acto comparado en la respectiva situación. La comparación se hace objetivamente y no se examina en función de las circunstancias del caso", cit., pág. 141. Seg. Trigo, *Stata 2a*, *Stata 2*, clínica, 15-155.

<sup>27</sup> Soler, op. cit., T. I, pág. 418, nota 3111.

<sup>70</sup> Es necesario aclarar que para algunos autores norteamericanos puede jugarse que alguien consciente de sus deberes no sacrifica la vida ajena para salvar la propia, ni lesiona los de sus semejantes para dejar indemnes a los suyos<sup>70</sup>; y otros juristas, eligiendo un camino más sencillo, consideran que el daño causado solamente puede ser de naturaleza patrimonial<sup>71</sup>, porque —según este corriente— el derecho civil solo tiene como objetivo contemplar el ataque a los “bienes ajenos” pero no a la persona, es decir a su integridad física en general<sup>72</sup>.

Crea que la cuestión no es tan simple si puede dársele una solución unívoca. Pueden surgir supuestos en que los derechos de la personalidad que tangen la misma categoría aparezcan en conflicto, como el derecho a la vida. Se da como ejemplo el de los dos ratificadores que se disputan el trono polvorizado, y allí no es posible pensar en actitudes altruistas o heroicas, y ante la similar relevancia que tienen en la conciencia social no-dudo que es posible aplicar los principios de la excepción de necesidad. Diversa es la situación en derecho de esa categorización, como puede ser que el derecho moral de autor, pueda operar en la vida de otro, como ejemplifica Brigitte no es lícito sacrificar una vida humana para reafirmar la paternidad intelectual de una obra<sup>73</sup>.

## VI. NATURALEZA JURÍDICA

Establecer la naturaleza jurídica del estado de necesidad es, como en todos los supuestos en que se pretende dar ubicuidad a un instituto, una tarea compleja y ardua. Los puntos de vista son distantes y abordan razonamientos que parten de premisas diferentes. En estos casos hay siempre un daño causado, un sujeto que actúa dentro de los marcos legales, y situaciones ficticias que impiden cierto comportamiento.

<sup>70</sup> Massonell - Tanc, op. cit., T. I, Vol. II, pág. 146, nro. 485; Wiley, op. cit., T. IV, pág. 625, nro. 670, considera como dudoso juzgar no culpable el sacrificio de la vida ajena por la propia, ya que establece que no se dirige admite que la salvación del deponente sea diferente de la del deponente preso.

<sup>71</sup> Casares - Torgo Represa, op. cit., T. I, pág. 719, nro. 589; Llambías, op. cit., T. III, pág. 647, nro. 1231.

<sup>72</sup> Así lo resuelve el B.G.B., art. 284; el Código Italiano, art. 2042; el Código Suizo de los Obligaciones, art. 22; De Gianni - Mazzola, op. cit., T. IV, pág. 268, nro. 1770; Llambías, op. cit., T. III, pág. 651/652, nro. 1237; Revista de Ciencias Jurídicas Interdisciplinarias por el Estado-Nación, Autura, Buenos Aires, pág. 48; Trigo Represa, Tratado..., op. cit., pág. 203.

<sup>73</sup> Brigitte, op. cit., pág. 118; Orgaz, op. cit., pág. 142 y sigs. Son dignos de detención análisis los razonamientos del maestro Orgaz, que dan a la época del derecho penal francesas a todo el derecho civil.

Por ello la doctrina gira en derredor de considerar que son: a) situaciones ajárdicas; b) actos ilícitos no imputables; c) o actos lícitos con algunos efectos. Hay otras posturas que han tenido menor difusión a las que hago sucesita referencia<sup>41</sup>.

#### a) Situaciones ajárdicas

Especialmente los autores del derecho penal como Binding, Fichte y Scaturro, sostienen la irrelevancia jurídica del estado de necesidad, ya que estos hechos no son lícitos ni ilícitos sino que se encuentran fuera de la previsión legal<sup>42</sup>. Tienen dama la frase de Unger: "La necesidad no cae en ley" para dar un carácter gráfico al hecho de que estas circunstancias se encuentren más allá de todo aspecto legal y no pueden valerse de conformidad a esos principios<sup>43</sup>.

Esta postura debe rechazarse. Todo aquello que cae bajo las normas, si es aceptado se le da el carácter de lícito, o bien, cuando es repudiado, se lo considerará ilícito, aunque, en ambas circunstancias, todo lo fáctico se tiene de juridicidad<sup>44</sup>. El estado de necesidad tiene la particularidad de encontrarse en situación intermedia y, a veces, sustituya los principios dadas para los supuestos corrientes<sup>45</sup>.

#### b) Acto ilícito

En el campo del derecho se ha difundido la caracterización del acto necesario como un hecho ilícito. Chirinos ensata que nadie tiene derecho a sacrificar bienes ajenes, sin cuando sea para evitar perjuicios propios<sup>46</sup>, y ello constituye un acto antijurídico.

<sup>41</sup> Llambíos, op. cit., T. III, pag. 642, nro. 2221. Alvarado - Álvarez - López Calvillo, op. cit., Vol. I, pag. 179, nro. 285. Colomés, op. cit., T. I, pag. 174, nro. 10. Olguín, op. cit., pag. 128, nro. 4. Palma Pinto, *Responsum Vetus*..., et., pag. 262, nro. 141. Encuentros - Alarcón, op. cit., T. I, Vol. II, parte 2da., pag. 1998, nro. 241.

<sup>42</sup> Chirino - Trigo Represa, op. cit., T. I, pag. 718, nro. 202. Encuentros, op. cit., T. I, pag. 187. Ferraz, "Delitos y responsabilidades", D.G.J., t. D, pag. 798. Acosta Amoroso, op. cit., pag. 124.

<sup>43</sup> De Aguirre Diaz, op. cit., T. II, pag. 790, nro. 216. Carrasco - Trigo Represa, T. I, pag. 728, nro. 322.

<sup>44</sup> Carrasco Ferraz, L., *El Negocio Jurídico*, trad. Alfonso de la Torre, Madrid, 1924, pag. 18, nro. 8. Betti, Teoria..., et., pag. 12, nro. 2. Campoy-Castañeda, *El Negocio...*, et., pag. 14, nro. 2.

<sup>45</sup> Llambíos, op. cit., T. III, pag. 642, nro. 2223. Acosta Amoroso, op. cit., pag. 124. Chirinos, *De Culpas en el Derecho Civil Moderno*, T. II, trad. Bernardo de Quinto, 2º ed., Roma, Madrid, 1938, pag. 387. Trigo Represa, *Respo...*, et., pag. 234.

<sup>46</sup> Chirino, op. cit., T. II, pag. 187, nro. 521. López-Jáuregui, *Práctica de la Responsabilidad Civil*, 2º ed., Salón Pinto, 1982, págs 225 y sigs., nro. 202. Varela, op. cit., T. IV, pag. 628, nro. 121. Aguirre, *Acuerdos y Actos Constitutivos*, T. III, 1ra., Barceló Alava, 1991, nro. 208 imp.

Algunos juristas han agregado que si bien se trata de un acto ilícito, tiene la característica de su falta de culpabilidad o la imputabilidad del autor<sup>22</sup>.

Es corriente ver dicha afirmativa entre los juristas franceses, así Mazaqu y Tard, Savatier, Flour y Aubert, entre otros, explican que la ausencia de culpabilidad justifica suficientemente el acto necesario<sup>23</sup>. Los Maestros, tal como lo expuso anteriormente, insisten en que el juzgamiento debe ser hecho en "abstracto" y considerándose si una persona normal en las mismas circunstancias habría obrado de manera similar<sup>24</sup>. En definitiva recurriendo a los criterios objetivos para juzgar la existencia de un acto culpable o no en el agente.

#### c) Acto Ilícito

Una numerosa corriente doctrinaria entiende que el acto necesario es conforme al ordenamiento y por lo tanto un acto lícito.

La actividad realizada fue una especie de camino sin salida, donde no existió ni se planteó un conflicto con el derecho objetivo, y aun abusando, tampoco es razonable entender que se actuó con culpa a dato. Mediante una causa totalmente ajena y extraria al agente, es impensable ingresar otras calificaciones que la de estar ante un acto "lícito".

Esta teoría satisfaría plenamente el sentimiento de justicia y una elaboración racional del instituto. Por ello la postura prevalece entre los autores y es la que tiene mayor arraigo<sup>25</sup>.

Es necesario también aclarar que si la ley consagra el principio de la "Ilicitud objetiva"<sup>26</sup> el acto no está prohibido sino, por el contrario, debi-

<sup>22</sup> Tricotte, "Logique défensive, statut de nécessité et compensation de l'impôt". Revue de Droit Commercial, 1991-2-728.

<sup>23</sup> Mazaqu - Tard, op. cit., T. I, Vol. II, pag. 140, nota 480; Savatier, R., *Tratado...*, cit., T. I, pag. 125, nota 96; Savatier, "L'acte...", cit., pag. 129; Flour y Aubert, *Droit Civil des Obligations*, cit., T. II, pag. 129, nota 515; Vives, op. cit., T. IV, pag. 684, nota 378. Puede un importante reconocimiento y con un gran contenido moral, diferenciando entre los actos abstractos y los apurados, sin ingresar en fundamentalizaciones conceptuales, aunque criticando la tesis de Savatier.

<sup>24</sup> Mazaqu - Tard, op. cit., T. I, Vol. II, pag. 140, nota 483.

<sup>25</sup> García Ariaga, op. cit., pag. 219; De Angel Tájara, op. cit., pag. 224; Larena, *Manual de Obligaciones*, T. II, trad. Santos Ruiz, *Manual de Derecho Privado*, Madrid, 1998, pag. 85; Herrerman, *Manual de Derecho Civil. Derecho de Obligaciones*, T. III, trad. Santos Ruiz, *Revista de Derecho Privado*, Madrid, 1998, pag. 223; Mazaqu - Tard, op. cit., T. I, Vol. II, pag. 140 y sigs., nota 482; Van Tiel, *Práctica...*, cit., T. I, pag. 234, nota 48; Giorgi, *Reseña de las Obligaciones en el Derecho Civil Moderno*, T. V, pag. 239, nota 184; Andújar Antón, op. cit., pag. 126; Colomé, op. cit., T. I, pag. 175, nota 11; Ortega, op. cit., pag. 197; Portero Poch, op. cit., pag. 282, nota 141; Banda, op. cit., T. II, pag. 260, nota 1358; Carrasco, "El Hacendado...", cit., J.R., 1987-1993, Ser. Enc. *Compañeros de Casa*, "Antijuridicidad y culpa", Rev. Notarial, pag. 953, nota 845.

<sup>26</sup> Campagnoni de Casa, "Antijuridicidad y culpa", Rev. Notarial, pag. 963, nota 846.

damente autorizado "en sí mismo", cosa con claridad meridiana constata Orgaz. Aclarando este mismo autor que la impunidad no tiene como base un aspecto de la subjectividad trascendal, sino en su propia objetividad al no infringirse ninguna norma legal<sup>51</sup>.

Al igual que en la legítima defensa el impedimento de no dañar a los demás que prevé el artículo 1189 del Código Civil, se encuentra totalmente justificado en el acto necesario<sup>52</sup>.

#### c) Otras teorías

Se ha considerado que constituye un acto involuntario. En ese sentido Llambias que quien obra constatado por circunstancias ajenas se le debe assimilar a un estado de violencia objetiva, y esa percepción sustancial de libertad hace que el acto carezca de voluntariedad. Para el distinguido jurista, deben ser de aplicación los efectos previstos en el artículo 207 en su primera y segunda parte, y mediante esa concepción se evita la calificación de licitud o ilicitud<sup>53</sup>.

Pienso que no es posible sostener que el acto sea involuntario, porque aun las realizadas mediante violencia no lo son. Moderna y actualizada doctrina sostiene que la violencia es un vicio de la voluntad de dañar, y no un vicio de la voluntad; de todos modos hay voluntad aunque deformada o inconsciente<sup>54</sup>.

Otros autores han hablado de una especie de "expropiación por causa de utilidad e necesidad privada", pues ello justificaría la consiguiente indemnización ante un accionar inocupable<sup>55</sup>. La teoría también recibió agudas críticas, ante lo poco sostenable por la ausencia de fundamento legislativo, y la imposibilidad de considerar que el expropriante obtenga algún bien como contrapartida del daño causado<sup>56</sup>.

Entre nuestros juristas, Carranza sostiene que se trata de una "solidaridad solidaria", ya que tanto el dañado como el agente son víctimas de

<sup>51</sup> Orgaz, op. cit., pág. 137, nota 39.

<sup>52</sup> Encuentro - Miperry, op. cit., T. I, Vol. II, pág. 1130, nro. 241, quienes afirman la legitimidad fundada en el comportamiento pernicioso que se configura en el estado de anomia. Campagnani de Caso, *Manual de Obligaciones*, Andes, Buenos Aires, 1992, pág. 238 y sigs., nro. 142. *Trigo Espinosa, Derecho... cit.*, pág. 204.

<sup>53</sup> Llambias, op. cit., T. III, pág. 645/646, nro. 2233.

<sup>54</sup> Campagnani de Caso, op. cit., pág. 267, nro. 191. *Cristóbal Ferrara, El Negocio Jurídico*, trad. Abascal, Aguilar, Madrid, 1993, pág. 423/424. *Abascal, El Negocio Jurídico*, Busto, Barcelona, 1998, pág. 104, nro. 54.

<sup>55</sup> Domínguez, *Práctica de Obligaciones en General*, T. III, Ramales, París, 1993, nros. 241 y 258. *Peris, Reglas del Comportamiento Normativo en Derecho Privado*, Santier, 1998, pág. 304.

<sup>56</sup> Brigaglia, op. cit., pág. 137.

un hecho que los es extraña, y del cual deben soportar sus resultados<sup>67</sup>. Si bien no puede controvertirse el magnífico afán de atribuir a un sentido ético y de cooperación social el fundamento del acto necesario, pareciera un argumento en demasía genérico para poder identificar la figura, y ademáis, aplicable a numerosos institutos, lo que lo desdibuja y ensombrece.

### VII. REPARACIÓN DE LOS DAÑOS

Otro de los debates que trae la figura en estudio, es si ante el acto necesario se debe reparar el daño causado. Ella es una de las causas de separación de la figura en su apreciación en el derecho penal, de su visto en el derecho civil. E incluso más, en este último campo la procedencia del resarcimiento tiene una consonancia inmediata con las fundaciones que le son aplicables; a lo que se une el interrogante de si la indemnización debe regirse por los principios de la reparación integral, o bien, es necesario aplicar otras pautas de juzgamiento<sup>68</sup>.

Aunísimos parecen necesarios indicar que cuando el acto tiene a proteger la persona o bienes del agente, no se abrigan dudas en la procedencia de la indemnización; en cambio, en los supuestos en que se lo hace para la protección de los derechos de un tercero al tema tema su propio rumbo, y muchas autoras entienden que no procede el reclamo reparatorio.

Es posible efectuar una neta división entre quienes entienden que el daño así causado no es resarcible, de quienes piensan lo contrario. Es sobre esta última corriente que lleva mayoría de opiniones, donde se han tejido diferentes argumentaciones y razones para justificar el deber de reparar<sup>69</sup>.

#### a) La irreparabilidad

Para quienes creen que el acto necesario es "ajurídico" o "íntimo", es de pura lógica que puedan sostener que a sus agentes nadie les obliga a reparar los daños<sup>70</sup>. Si el acto es conforme a la ley y dicta lo auto-

<sup>67</sup> Cárdenas, "El Nomado", *J. civ.*, J.A. 1967-V-800, Serr. Doc. De Giorgio - Martínez, op. cit., T. IV, pág. 212, nota 2822. Si bien estos autores sostienen la tesis del "acto lícito", entienden que la solidaridad social es la que impone reparar al perjudicado.

<sup>68</sup> Arnold Antonacci, en Salvati - Arnold Antonacci, *Principios de Derecho Civil Argentino. Fuentes de los obligaciones*, T. IV, 2º ed., Tomo Bases Años 1988, pág. 59, nota 2758 b). Llambias, op. cit., T. III, pág. 650, nota 2230.

<sup>69</sup> Explora en detalle las diferentes tesis Trigo Espina, op. cit., T. I, pág. 788, nota 640. Llambias, op. cit., T. III, pág. 653 y sigs., nota 2238 y sigs. Ortega, op. cit., pág. 148/149. Párraga Plaza, op. cit., pág. 284, nota 142. Brugalli, op. cit., pág. 382 y sigs.

<sup>70</sup> Ferrín, op. cit., T. II, pág. 199. Basual Bermejo, *La Responsabilidad Civil*, trad. Fuentes Lojo y Pérez Rial, Boch. Barcelona, 1988, pág. 117/118. Este autor vincula

riza, o bien queda fuera de todo criterio legal, no engendrará responsabilidad civil alguna.

Paradójicamente otros autores que insisten en la "ilicitud" sin culpabilidad, también y por esta última circunstancia justifican la irreparabilidad<sup>43</sup>.

Hay nadie permite que el acto quede sin resarcir, las opiniones en contrario han caído en desuso y, podría afirmar casi sin temor, que toda la doctrina, aun cuando emita diferentes argumentaciones, se atiene al criterio resarcitorio<sup>44</sup>.

#### *b) El resarcimiento*

El joven y brillante profesor español, Yaquinto Tolsada, explica que el estado de necesidad genera la ausencia de ilicitud y por lo tanto no hay tiempo una responsabilidad civil en sentido propio, sino alguna otra cosa. Tras como ejemplo al Código italiano de 1942, que en el artículo 2043 refiere a la indemnización al resarcimiento que en la sección propia de la responsabilidad civil. También el Código Civil Suizo de las Obligaciones en el artículo 82-1 se habla de la reparación más de la ejecución y aparte a la suma que equitativamente fijan los jueces.

En esa misma corriente de pensamiento Brignoli señala que no es posible confundir "Indemnización" con "resarcimiento", puesto que la obligación de resarcir es consecuencia de un ilicito civil y de un daño "injusto", en cambio indemnizar tiene un contenido más general que

43. Asimismo la culpa de un tercero con el estatuto de necesidad. Tras un caso fallado por la Corte de Apelación de Milán, donde se rechazó el pedido de indemnización contra un conductor de automóvil que al frenar bruscamente para evitar un choque se lastimó un pasajero. El Tribunal consideró que el comportamiento fue lícito y obligado, a más de asumido en el sentido general, incluso en el del propio demandante a quien el choque policial habiendo producido un daño mayor.

44. Chaves, op. cit., T. II, págs. 266-269, nota 223 más ver. El jurista italiano no es tan assertivo como parecen indicar los que lo citan. Chaves dice que para algunos juristas diría lo mismo tanto hace cuando el peligro está causado, en igual medida de la fuerza y riesgo atacado a muchas personas y cosas, como en igual medida frente al peligro, de igual medida a cada una para que sobre corre presión, para su salvación y la de las otras personas casas. Pero él es en juicio recto, a finales en que, se aplica el principio del "restablecimiento" o la "garantía de negocios" o el "mandato social", tales indicadores que hay que participar en los daños concomitantes. La responsabilidad deberá reducirse en la medida de la mayor objeción..., pág. 228.

45. Ayala Averroes, op. cit., pag. 126. Llorente, op. cit., T. III, pag. 630, nota 2239. Jáuregui - Ayala Averroes, op. cit., T. IV, pag. 61, nota 3739 g). Gómez - Trigo Represa, op. cit., T. I, pag. 728, nota 361. Véase, op. cit., T. IV, pag. 625, nota 371.

46. Párrares Tolsada, op. cit., T. I, pag. 124. Idem, Segel Vida, *La Responsabilidad Civil Extracontractual en el Derecho Español*, Crítica, Madrid, 1976, pag. 80.

inglesa también supuestas de daños "justos", o actos lícitos, que hacen a veces responsabilidad civil<sup>14</sup>.

La cuestión tiene alguna complejidad intelectiva, y además características propias del derecho italiano que no se corresponden exactamente con el argentino. Creo que no es posible diferenciar: indemnizar, resarcir, o reparar, ya que son verbos que tienen una sinétemia evidente, y muestra ley utiliza indiscriminadamente. Pretender su diferente conceptualización es situar al intérprete o al estudiode en un lenguaje codificado que trae mayor confusión al mundo de la jurídica.

Lo cierto es que hay un pensamiento uniforme en que la reparación de los daños debe ser limitada y no plena, para lo cual se han dado diferentes fundamentaciones. Así algunos autores creen viable aplicar el principio del "enriquecimiento sin causa", o "enriquecimiento injusto", el de la "expropiación privada", la "equidad", la "solidaridad", o "la reparación de los daños".<sup>15</sup>

La tesis del "enriquecimiento sin causa" es seguida por buena parte de la doctrina francesa. Así los Manzanal sostienen que para lograr una reparación adecuada de los perjuicios causados en estado necesario aun cuando se hubiere obrado sin culpa, hay que admitir una extensión del principio, ante la excepcionalidad de las circunstancias en que se encuentra el agente. Y Savatier agrega que la jurisprudencia gala, fundamente esta responsabilidad sobre la idea del enriquecimiento sin causa, o la de la gestión de negocio. Agregando que el desplazamiento de la incidencia definitiva del daño y su desplazamiento arbitrario pueden ser lícitos bajo la condición de ser sufragados<sup>16</sup>.

En cuanto a la "expropiación privada", fue la tesis seguida por René Derogue, quien sostiene que sólo es admisible la responsabilidad en virtud de una idea extraria a la de la culpa, ya que quien sacrificó un bien de valoración menor para proteger otro más importante produce una verdadera "expropiación privada" que se obliga a indemnizar<sup>17</sup>.

<sup>14</sup> Brugaglia, op. cit., page. 180 y sigs.

<sup>15</sup> Acuña Alzola, op. cit., pag. 140. Casanova - Urquiza Represa, op. cit., T. I, pag. 726, art. 241. Colomina, op. cit., T. I, pag. 179, art. 18. Basso Benatti, op. cit., pag. 218, art. 27. Dr. Angel Tapia, op. cit., pag. 184. Santos Díaz, *División de Costas. Revista de Derecho Privado*, Madrid, 1982, pag. 80. De Cáspoli - Morello, op. cit., T. IV, pagina. 312/316, art. 1823. Pernas Fino, op. cit., pag. 265, art. 142. Oregua, op. cit., pag. 148. De Aguilar Díaz, op. cit., T. II, pag. 761. CEDIDA. Sala E. F.A. 14-882 SCBA. As. p. Segt. 1800-III-72.

<sup>16</sup> Manzanal - Tous, op. cit., T. I, Vol. II, pag. 237, art. 1883. Savatier, *Tratado...*, art. T. I, pag. 223, art. 203. Remond, en *Manuel - Raponi, Tratado...*, art. T. VI, art. 888. Llorente, op. cit., T. III, pag. 656, art. 1342. Charron, op. cit., T. II, pag. 213, art. 823 bis. Dr. Angel Tapia, op. cit., pag. 184.

<sup>17</sup> Derogue, op. cit., T. III, page. 204/205, art. 240. Laffon, *Línea de Revisión en Derecho Civil*, Prentsa Universitaria, Perú, 1972, art. 104.

La solidaridad social es otro argumento que justifica la reparación del daño en condiciones de necesidad.

Cree que para lograr un resarcimiento acorde y ajustado a las circunstancias, considerando los valores en juego, el del damnificado y el del autor del hecho, es necesario acudir a los principios de la causalidad jurídica<sup>70</sup>. Analizar en qué medida el actionar del agente puso la condición causa adecuada del perjuicio, y en qué dimensión actuaron los demás factores que le impelieron a realizar el acto, y de allí y, en función de los principios de la equidad<sup>71</sup> que nuestros jueces saben aplicar, surgirá la reparación al dañado<sup>72</sup>.

<sup>70</sup> Para un detallado y crudo tratamiento del tema ver Goldemberg, *La Solidaridad de Causalidad en la Responsabilidad Civil*, Autres, Buenos Aires, 1998, y también, *La Relevancia de la Causalidad en el Derecho Civil*, *Actas*, Monterrey, n/f.

<sup>71</sup> Quedan para ver y analizar las diferencias existentes en las indemnizaciones cuando el agente que causa el perjuicio evita un daño a sí mismo, ya sea en su persona o honor, y cuando no impide un daño a la persona o honor de un tercero. Al respecto, Llambias, op. cit., T. III, págs. 802 y sigue, nota 224/2250; Díaz, op. cit., página 187/189; Álvarez Aspasia, op. cit., pág. 242; García, op. cit., T. II, pág. 243, nota 1235; Páezas Tascón, op. cit., pág. 287, nota 143.